
 

Médicos del HUV dicen que la crisis ya está dejando muertos 

En el Hospital Universitario del Valle, HUV, la gente se está muriendo. 

En el Hospital Universitario del Valle, HUV, la gente se está muriendo. La alerta la dan  

médicos de la institución, quienes  cuentan que hacen hasta lo imposible por mantener la 

salud de los más de 300 pacientes que permanecen hospitalizados y de los cientos más 

que llegan buscando atención por urgencias. 

Los anuncios que desde hace más de  tres meses han hecho los gobiernos Nacional y 

Departamental sobre la llegada de recursos para salvar al HUV todavía no se han 

materializado.  

La realidad que se vive de puertas para adentro es cada vez peor, pues no hay jeringas,  

guantes,  medicamentos, ni siquiera suero,  algodón o tubos para recoger sangre. 

“El domingo pasado, en el turno de la mañana, había 7 pacientes en la UCI y se nos 

murieron 3, todos jóvenes. Una de ellas, de 32 años, falleció porque no tuvimos los 

elementos para hacerle una diálisis. Otro murió porque no hubo los medicamentos y el 

tercero, por muerte cerebral. Tenía un hematoma epidural y la cirugía para sacárselo se 

demoró 12 horas, no había quirófano y solo tenemos un anestesiólogo. 

Esto es totalmente inaceptable”, dice Julián Mora, vocero de la Asamblea de Médicos 

Generales. 

Con recursos propios, y a pesar de no recibir sueldo, los médicos están comprando los 

insumos para trabajar, cuenta Mora. También hay material de trabajo gracias al esfuerzo 

del Movimiento Estudiantil de la Universidad del Valle, que creó un comité de donaciones 

por medio del cual se han recolectado más de $70 millones en insumos, medicamentos y 

alimentos. 

Juan Andino, coordinador de donaciones del Movimiento Estudiantil, dice que el fondo, 

que nació de forma temporal,  sirve para atender a los pacientes de pediatría y cuidados 

intensivos. 

“El viernes se puso tan grave la situación que no había  penicilina, anestésicos ni otros 

medicamentos. Y hoy (ayer) pasó algo que no teníamos previsto: por falta de insumos 

básicos se cerró la UCI Cirena, de recién nacidos. También la sala de partos, porque un 



 

número importante de ginecólogos decidió renunciar. Hay $8000 millones que se 

comprometió a entregar la Secretaría de Salud Departamental a finales de septiembre, 

luego que en octubre y lo último que se dijo es que se iba a presionar para que llegaran en 

noviembre”, dijo Andino. 

Añadió Lorena Vidal, del Movimiento Estudiantil de Univalle, que “la gente ha sido muy 

solidaria y hemos hecho grandes esfuerzos. Pero es el colmo el abandono del hospital. No 

es posible  que la Gobernación no haya puesto los recursos   prometidos y que el Ministro 

de Salud diga en su cuenta de Twitter que ya pagó lo prometido, cuando esa plata no está. 

Aquí falta  voluntad política”.  

Agrega Jorge Rodríguez, presidente de Sintrahospiclínicas, uno de los sindicatos del HUV, 

que  “como trabajadores estamos saliendo a los barrios con alcancías, a traer plata para 

comprar lo que falta en el hospital. Los trabajadores dejamos de comer para garantizar 

que, al menos, los pacientes tengan desayuno y almuerzo. Es una burla lo que le hacen la 

Nación y la Gobernación, ven que el Hospital se está acabando y no mandan ni un solo 

peso”. 

El panorama es cada vez más oscuro, pues a un mes de que comiencen las festividades de 

fin de año no se sabe si el HUV será capaz de recibir el alto flujo de pacientes. 

El director del hospital, Jairo Corchuelo, ha advertido que el déficit para operar en 

diciembre es de $21.000 millones, “pero si en los próximos 15 días se da mayor flujo de 

caja, podremos responder por los medicamentos e insumos para esta temporada”. 

El secretario de Salud Departamental, Fernando Gutiérrez, indicó que de aquí al viernes 

llegarán al HUV $4600 millones por concepto de Estampilla ProHospitales y 

contrataciones pendientes. 

“El tema de los $8000 millones aún surte trámites administrativos, pues después de pasar 

por la Secretaría de Hacienda, debe ser revisado por el Área Jurídica hasta que llegue al 

despacho del Gobernador. No creemos que el HUV cierre sus puertas en diciembre, 

evaluaremos los planes de contingencia para mantenerlo a flote”, dijo el funcionario. 

Llegada de recursos 

Desde septiembre, la Secretaría de Salud del Valle se comprometió a entregar $8000 

millones, producto de un desahorro por Ley 550. A eso, se sumó el anuncio del Ministerio 



 

de Salud sobre el giro de  $1500 millones para la operación del Banco de Sangre. 

Recientemente, esa cartera aseguró que se gestionarían $1000 millones más para 

financiar la operación del HUV en diciembre. Otra de las expectativas era recibir $20.000 

millones por liberación de embargos. Con Findeter se gestionaría un crédito de $40.000 

millones y con Infivalle, otro por $30.000 para ponerse al día con cuentas pendientes y 

liberar cupo. De ese monto, recibiría $12.000 millones. 

Reingeniería de personal 

Se proyectó que el hospital solo ofrecería servicios de alta complejidad (Nivel III y IV) y 

que se daría una reingeniería en su operación. Así las cosas, en su momento se anunció la 

reducción del número de camas para la atención de urgencias en un 20 % y la 

disminución en la contratación de personal por agremiaciones (específicamente 

enfermeras, auxiliares, médicos y especialistas). En su momento, Jairo Corchuelo, director 

del HUV, explicó que el objetivo no era recortar personal sino aprovechar el trabajo de los 

empleados de planta. Indicó que la medida sería de carácter temporal, mientras las 

finanzas de la institución alcanzaban su punto de equilibrio. 

Revisión de finanzas 

Entre las tareas trazadas en el plan de salvamento se planteó una jornada maratónica 

para incluir en las cuentas por cobras $64.000 millones (facturados entre enero y agosto) 

que aún no se habían subido al sistema. Igualmente, se revisarían las acreencias con los 

proveedores, con el ánimo de conocer a ciencia cierta el monto real de las deudas y pactar 

acuerdos de pago. También se puso como pendiente revisar la contratación de médicos, 

especialistas y personal asistencial contratado por agremiaciones, con el fin de pagar 

únicamente por las horas que estas organizaciones tuvieran relacionadas y comprobadas. 

La realidad 

Sigue la iliquidez 

No habrá créditos con  Findeter e Infivalle,  debido a que por encontrarse dentro del 

programa de saneamiento fiscal de MinHacienda, no es viable prestarle la plata al HUV, 

explicó Jairo Corchuelo. Los $8000 millones prometidos por el departamento, dice el 

Secretario de Salud, siguen en trámites administrativos. De las platas de MinSalud, dijo 

Corchuelo, no tiene reporte de desembolsos, aunque el Secretario asegura que la Nación 

ya giró $750 millones. El gobernador Ubéimar Delgado anunció que  busca gestionar 



 

$20.000 millones (producto de venta de acciones de Epsa) para inyectar el 60 % de ellos 

al HUV. Los juzgados aún no liberan recursos por levantar embargos. 

Trabajo con dificultades 

El personal de planta, estudiantes y docentes están asumiendo la atención de por lo 

menos 300  pacientes que continúan hospitalizados. Hoy, según el Director del HUV, en 

Urgencias, en promedio, se atiende entre 80 y 90 pacientes diarios. A pesar de haberse 

declarado en cese de actividades, por lo menos 80 médicos generales volvieron a 

reincorporarse a las labores en unidades de Trauma, UCI, Pediatría, Infectología, Cirugía, 

entre otros. “Volvimos para ayudar. Pero solo hay cinco o seis cirujanos, un anestesiólogo. 

Realmente el personal de Univalle y los médicos no  damos abasto”, dijo Julián Mora, 

vocero de la Asamblea de Médicos Generales. 

Avanzan reajustes 

Jairo Corchuelo, explicó que “trabajando con las uñas” se logró radicar para cobro 

$37.000 millones de los $64.000 millones que estaban sin facturar. Esos dineros aún no 

serán tangibles, pues debe pasar la etapa de conciliación con las EPS, lo que puede durar 

hasta 45 días. El funcionario dijo que hay una deuda pendiente de $30.000 millones con 

los trabajadores de planta y contratistas que esperan solventar, en parte, con el ingreso 

de recursos por parte de EPS como Emmsanar y Coosalud (que pidieron crédito a 

Findeter para hacer esos pagos. Se espera que sean $12.000 millones) y con los $8000 

millones de la Gobernación. 

Más propuestas 

La gobernadora electa, Dilian Francisca Toro,  pidió al Bloque Parlamentario apoyar la 

idea de que el HUV entre en Ley 550 (de Insolvencia Económica). 

”Es la única forma de poner  orden a las finanzas y ponerse al día con las deudas”, aseguró 

la próxima mandataria. 

El Director del HUV dijo que hay un equipo jurídico  trabajando en el tema. “Hay que 

verificar si aplica la norma”. 



 

El senador Jorge Iván Ospina  dice que “es una forma de renegociar sus deudas y ponerse 

al día de forma correcta. Sin embargo, el senador Alexander López cree que “no se 

necesita, porque sería el primer paso para intervenir. El HUV todavía es viable”. 

Toro también le  pidió al Concejo de Cali que, junto con el alcalde Rodrigo Guerrero,   

incluya en el presupuesto de 2016 un rubro especial para garantizar el pago de los 

$16.000 millones que le debe al HUV por la liquidación de Calisalud. 

Maurice Armitage,  alcalde electo de Cali, dijo que en su gobierno se reforzará la atención 

en Nivel I y II para descongestionar al  HUV. 
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